


Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, александр КарецКий, анатолий ХруСталёВ.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области, 
переменная облачность, без осадков; 
ветер восточный, умеренный; темпера-
тура +13…+18.

19 сентября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер восточ-
ный, ночью – слабый, днём – умерен-
ный; температура ночью 0…+5, в низких 
местах до -2, днём +14…+19.

20 сентября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер вос-
точный, ночью – слабый, днём – уме-
ренный; температура ночью +1…+6, в 
низких местах до -2, днём +15…+20.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за i квартал 2014 г.

Заместитель 
руководителя 
Федеральной 
службы по труду и 
занятости Максим 
Паршин презен-
товал в Воронеже 
информационный 
терминал для 
трудоустройства 
граждан украины.

анатолий ХрусталЁВ
Те р м и н а л  у с т а -

новлен в автономном 
учреждении «Много-
ф у н к ц и о н а л ь н ы й 
центр предоставления 
государственных и му-
ниципальных услуг» 
(ул. Дружинников, 3б), 
сообщило Управление 
по взаимодействию со СМИ 
и административной работе 
правительства Воронежской 
области. Граждане, вынуж-
денно покинувшие террито-
рию Украины, получат доступ 
в режиме реального времени 
к базе имеющихся для них 
вакансий. Информация о 
наличии рабочих мест осо-
бенно актуальна для тех, кто 

не имеет компьютера или не 
является активным пользо-
вателем Интернета. 

Максим Паршин также 
провёл совещание по вопросу 
трудоустройства беженцев. 
Обсуждались вопросы созда-
ния условий по обустройству 
и обеспечению их пребывания 
в Воронежской области, по 
содействию их трудоустрой-
ству.

Первый в регионе

Почётным стал главврач 
Вчера на заседании Воронежской городской думы парла-

ментарии по результатам тайного голосования определяли имя 
почётного гражданина Воронежа. Каждый из представленного 
списка, в котором в этом году значились пять фамилий, был 
достоин этого звания, по мнению депутатов. И процесс выбора 
оказался весьма непростым. В результате это высокое звание в 
нынешнем году присвоили Заслуженному врачу РФ, доктору 
медицинских наук Вячеславу Борисову - с 1975 года бессмен-
ному главному врачу Воронежского клинического санатория 
имени М.Горького, сообщает информационно-аналитическое 
управление гордумы. Выпускник Воронежского мединститута, 
Вячеслав Алексеевич - лауреат премии «Золотой фонд Воро-
нежской области», автор 200 научных работ, в том числе семи 
монографий, имеющих практическое значение в реабилитации 
и лечении больных на санаторном этапе.

Слияние двух институтов
На заседании президиума правительства Воронежской 

области, которое провёл глава региона Алексей Гордеев, 
было принято решение о слиянии областного Института 
повышения квалификации и переподготовки работников об-
разования и Воронежского института инновационных систем, 
осуществляющих схожие полномочия. По словам врио руко-
водителя департамента образования, науки и молодёжной 
политики области Олега Мосолова, целесообразно создание 
государственного бюджетного образовательного учреждения 
Воронежской области «Институт развития образования». 

Конкуренция – это серьёзно
В Воронеже вчера начала свою работу IV всероссийская 

научно-практическая конференция по конкурентной поли-
тике. В рамках этого представительного форума состоится 
«круглый стол», посвященный актуальным вопросам раз-
вития конкурентной политики, совершенствования право-
применительной практики пресечения недобросовестной 
конкуренции и ненадлежащей рекламы. Отчёт о пресс-
конференции заместителя руководителя ФАС России Андрея 
Кашеварова и руководителя Воронежского УФАС России 
Владимира Рохмистрова читайте в одном из ближайших 
номеров «Коммуны». 

Парк «Динамо» преобразится 
Летом будущего года воронежцы смогут оценить усилия 

строителей и архитекторов по реконструкции главного парка 
областного центра. Сегодня здесь полным ходом идут работы: 
прокладываются коммуникации, чистятся пруды и родники, 
монтируются ажурные мостики, фонтаны, детские площадки. 
Архитекторы думают, каким сделать летний театр. Недавно 
строительные работы проконтролировал знаменитый ланд-
шафный архитектор Оливье Даме, специально прилетевший из 
Франции. Он не совсем остался доволен увиденным и сделал 
серьёзные замечания строителям и архитекторам. Местные 
дизайнеры обещали участь все претензии автора проекта и 
исправить недостатки. 

аналИтИка

Возобновлены регулярные рейсы 
Россия и Грузия возобновили регулярное авиасообщение 

между странами. «В соответствии с нотой министерства ино-
странных дел Грузии, с 15 сентября 2014 года возобновляется 
регулярное авиационное сообщение на линии Москва – Тби-
лиси – Москва», - говорится в сообщении Федерального 
агентства воздушного транспорта (Росавиация). Межведом-
ственная комиссия по допуску перевозчиков к выполнению 
международных воздушных перевозок пассажиров и грузов 
выдала разрешения на осуществление регулярных рейсов 
между столицами Грузии и России авиакомпаниям «Аэро-
флот», «ВИМ-Авиа», «Глобус», S7, «Трансаэро», «Уральские 
авиалинии» и UTair.  

Прививки погубили 40 детей
В подконтрольных сирийской оппозиции районах северо-

западной провинции Идлиб прививки от оспы привели к 
смертельным случаям среди детей. Как сообщила телестанция 
Sky News Arabia, только в Джирджаназе умерло 12 человек, а 
всего от некачественной вакцины скончалось около 40 детей. 
По данным врачей, десятки детей находятся в тяжелом со-
стоянии. У них наблюдаются симптомы сильных отравлений 
и аллергическая реакция, сообщает ИТАР-ТАСС. Так назы-
ваемое «временное правительство», созданное Национальной 
коалицией оппозиционных и революционных сил (НКОРС), 
объявило о временном прекращении кампании по вакцинации 
детей, которая стартовала два дня назад и проводилась в со-
трудничестве с Детским фондом ООН (ЮНИСЕФ).
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Виктор чаШКин

- Всем хотел бы сказать 
большое человеческое спаси-
бо! – с такими словами обра-
тился к участникам разговора 
глава региона. – Трудно мне 
как кандидату в губернаторы 
было бы одному проводить 
разъяснительную работу, 
устанавливать нужный кон-
такт с людьми – как сейчас 
принято говорить, «комму-
никацию прямой обратной 
связи». Во время предвы-
борной кампании было важно 
донести, как мы понимаем те 
или иные проблемы, какую 
политику планируем про-
водить, какой у нас подход 
к строительству нашего го-
сударства… Вы выполнили 
свою задачу на «отлично». 
Это, конечно, был громадный 
труд. Труд полезный – не 
только для меня как канди-
дата, но и для всего воронеж-
ского сообщества.

Алексей Гордеев подчер-
кнул: одна из  главных за-
дач власти – консолидиро-
вать людей. Общими силами,  

командой можно преодолевать 
любые трудности, решать 
любые задачи. «Работа гу-
бернатора и его доверенных 
лиц на этом не завершилась», 
- выразил надежду Алексей 
Васильевич. 

Предвыборную кампанию 
он охарактеризовал как «не-
обычную»: практически не 
велась агитация в обычном 
смысле, не вешали портреты, 
не раздавали листовки, не 
ругали оппонентов. Глава об-
ласти назвал это «правильной 
концепцией, которая позволя-
ла работать и решать текущие 
задачи». 

- Считаю, что главное – 
продолжать работать, - под-
черкнул Алексей Гордеев. 
- Мне кажется, нам с членами 
штаба удалось найти пра-
вильную концепцию, которая 
позволяла работать и решать 
текущие задачи, несмотря на 
то, что парадигма политиче-
ской борьбы всё время под-
талкивает свернуть на дорогу 
популизма. При этом нам уда-
лось за период предвыборной 
кампании ввести в строй це-

лый ряд объектов практически 
в каждом районе. 

На встрече было сказано 
немало тёплых слов в адрес 
победителя выборов. Некото-
рые – например, председатель 
Воронежского регионального 
отделения Общероссийской 
общественной организации 
«Конфедерация деловых жен-
щин» Людмила Никитченко 
– признавались, что недавние 
выборы стали для них празд-
ником. Кто-то из участников 
встречи даже пришёл к Алек-
сею Гордееву с подарками. 

- Пять лет назад я вручил 
вам учебник по боксу для 
студентов первого курса, - на-
помнил председатель Воро-
нежской областной федерации 
кикбоксинга, обладатель кубка 
мира по боксу, мастер спорта 
международного класса, по-
чётный гражданин Воронежа 
Валерий Абаджян. –  Теперь 
мы подготовили продолжение 
– для второкурсников, вы-
пустили тираж. Первые ваши 
пять лет были первым курсом, 
и вы достойно завершили его, 
перейдя на следующий. Же-
лаю вам, Алексей Васильевич, 
здоровья и удачи! Надеюсь, 
что мы, став частью вашей 
команды, все эти годы будем 
рядом с вами. 

- У Алексея Васильевича 
получается главное: возвра-
щать доверие власти. Выборы 
прошли честно, открыто, в 
конкурентной борьбе, - заявил 
возглавлявший предвыборный 
штаб заместитель председате-

ля областной Думы Владимир 
Нетёсов. 

Он напомнил, что в ходе 
общения с избирателями до-
веренные лица не только разъ-
ясняли жителям области важ-
ность минувших выборов, но 
и выслушали от них немало 
предложений относительно 
того, что нужно сделать об-
ластной власти. В частности, 
шёл разговор об организации 
работы региональных радио-
вещательных кампаний. 

По данным Владимира Не-
тёсова, в ходе предвыборной 
кампании было проведено 
более 1400 встреч с избирате-
лями, состоялось 1600 иных 
мероприятий общественного 
штаба: 

- Мы добились хорошей 
качественной явки, которая 
тоже является одним из пока-
зателей устойчивости региона, 
и получили достойный резуль-
тат, за который нам не стыдно. 
Считаю, предстоящая пяти-
летка качества будет успешно 
реализована под руководством 
такого лидера! 

Но, конечно же, существу-
ют и проблемы. Так, Алексей 
Гордеев с неудовольствием 
отметил низкую политиче-
скую активность жителей 
областного центра (хотя и не 
без оговорки, что на фоне дру-
гих крупных городов России 
результат получился всё-таки 
неплохой). Причин тому не-
сколько: от низкого интереса 
обывателей к выборному про-
цессу до хорошей погоды, из-

за которой  многие горожане 
просто предпочли уехать за 
город, на дачу. Так или иначе, 
это повод задуматься. 

Для победителя губерна-
торских выборов важно, чтобы 
у поверивших ему людей была 
возможность убедиться в том, 
что в нашем регионе (да и во 
всей России, конечно же) от 
них многое зависит:

- Сейчас ведутся дискуссии: 
избирать в будущем мэра Во-
ронежа? Или назначать сити-
менеджера, как это произошло 
в ряде городов страны? По-
следняя из названных моделей 
– более простая, понятная и с 
меньшими рисками, давайте 
прямо в этом признаемся. Но 
я сторонник того, чтобы горо-
жане избирали мэра. Тогда у 
него будут другие полномо-
чия, статус… И более смелый 
стиль поведения. Конечно, 
необходимо, чтобы воронеж-
цы приобрели политическую 
культуру. Как сказал один 
учёный, «чему мы так и не 
научились – это умению само-
критично оценить своё состоя-
ние, сделать выводы, в чём-то 
покаяться и идти вперёд». 

Губернаторские выборы 
закончились, и начался новый 
этап в жизни Воронежской об-
ласти. Командой Алексея Гор-
деева сделано немало, однако 
впереди – решение ещё многих 
проблем. Прежде всего тех, с 
которыми каждый день живут 
старики, инвалиды, дети из 
малообеспеченных семей. 

Как подчеркнул глава ре-

гиона, «мы должны сделать 
все, чтобы помощь им при-
шла вовремя, чтобы человек 
чувствовал справедливость и 
защиту, чтобы любой житель 
Воронежской области знал, 
что есть те, кто поддержит и 
поможет». И тут, по его мне-
нию, следует обратить особое 
внимание на поддержку во-
лонтёрского движения. 

Среди основных задач по 
преодолению негативных яв-
лений Алексей Гордеев на-
звал борьбу с превышением 
должностных полномочий и 
коррупцией. Причём далеко не 
только во власти или силовых 
структурах, а повсеместно:

- Нам нужно сделать так, 
чтобы человек боролся за свою 
репутацию. Должно стать мод-
но быть хорошим человеком. 
Авторитет должен измеряться 
не деньгами, а тем, как тебя 
оценивает окружение. 

Напоследок Алексей Горде-
ев коснулся и такой темы, как 
«международное положение». 
По его мнению, происходящие 
ныне сложные и неоднознач-
ные процессы должны моби-
лизовать всех на преодоление 
трудностей: 

- Надо быть готовыми ра-
ботать еще больше как сла-
женная большая команда. 
Надеюсь, что ничего не будет 
усугубляться, но во время, 
полное неопределенностей, у 
нас только один путь – очи-
щения, консолидации и про-
должения созидания на во-
ронежской земле. 

На пути консолидации и созидания 
Власть | Глава Воронежской области Алексей Гордеев, победив на выборах губернатора, встретился  
со своими доверенными лицами и общественным штабом поддержки
В число доверенных лиц алексея Васильевича попа-
ли известные и уважаемые люди – местные педаго-
ги, учёные, деятели искусства, врачи, спорт смены, 
политики. ещё на прошлой неделе они вели с на-
селением Воронежской области разъяснительную 
работу по доктрине, с которой алексей Гордеев шёл 
на выборы, принимали предложения от населения в 
адрес кандидата. и вот этот этап в их деятельности 
завершён. Продолжение следует, и о том, каким оно 
будет, мы скоро узнаем.  

исследователи центра 
«Ваше мнение!» установили: 
74 процента жителей Воро-
нежа в возрасте от 25 лет не 
довольны уровнем грамот-
ности своих детей и внуков 
– школьников и студентов. 
ещё два года  назад таковых 
было 66 процентов. Соот-
ветственно вырос уровень 
«недопонимания», но уже не 
на 8, а на 10 процентов. По 
просьбе «Коммуны» социо-
логи попутно задавали вот 
какой  вопрос: «Знаете ли 
вы значение слова «тренд»?» 
Оказалось, что слышали это 
слово 83 процента горо-
жан, но знают его значение 
только 44 процента. и такая 
ситуация весьма сипмтома-
тична.

николай старЫХ 

«Какая жизнь, такие и тренды», 
– ошарашил меня на днях «эру-
дированный» сосед-охранник со 
средним образованием – большой 
любитель популярных ныне скан-
вордов (скандинавских кроссвор-
дов). Пожилой человек явно имел 
в виду не современные экономи-
ческие тенденции.  И с чего это он 
уподобился тем философам, кото-
рые утверждают: бытие определяет 
сознание? 

В пору моего советского студен-
чества считалось так: тренд (про-
износится трэнд, от английского 
тrend) – это  тенденция, важное и 
заметное направление экономи-
ческого развития. Оказывается, 
сейчас понятие расширило 
свои границы.  Допустим, 
высокий чин из Министер-
ства образования может 
иметь в виду одно, а студен-
ческое сообщество – совсем  
другое. Для наглядности 
процитирую замминистра 
образования и науки РФ 
Александра Климова. Со страниц 
массовой «Российской газеты» он 
на днях просветил народ:

 – Ряд трендов потребует бы-
строй реакции высших учебных 
заведений, и мы уже наблюдаем 
определённую нервозность руко-
водителей вузов. В то же время 
некоторые тенденции носят долго-

срочный системный характер. Это, 
например, размывание границ 
уровней обучения, появление 
таких программ, как прикладной 
бакалавриат. Всё, что связано с 
непрерывным образованием и 
образованием взрослых, может 

сильно повлиять на конфигурацию 
высшего образования в перспекти-
ве 15-20 лет.

Думаю, не один я почесал репу, 
читая господина хорошего. Вроде 
бы по-русски человек говорит, а 
вроде – и нет… Надеюсь, он в кур-
се того, какой нехороший тренд 
(тенденцию, проще говоря) имеет 

русскоязычный Интернет, кото-
рый всё больше превращается в 
словесную помойку. По форумам 
буквально кочуют уже привычно 
воспринимаемые студенческой и 
прочей молодёжью слова-уродцы: 
ваще, деффчонки, вещчь, отчень, 

красафчег, ржунимагу, по-
нялчо… 

Создаётся впечатление, 
что грамматика осознанно 
переворачивается с ног на 
голову. А если это простая 
безграмотность, то она ка-
тастрофическая. К тому 
же усугублённая взаимной 
грубостью, неприятием чу-

жого мнения и похабщиной. По-
видимому, быть в таком сленговом 
тренде – это всё равно, что быть в 
стаде; примерно так же, как поваль-
но выкладывать в социальных сетях 
снятые на мобильник собственные 
фото, описывать в сайт-дневниках 
своё пустое времяпрепровождениё 

(это делается изо в день!), слепо сле-
довать моде на всё и вся – на одежду 
и причёски, на «крутые тусовки и 
тачки», на  беспричинный мат и 
секс без взаимных обязательств… 
Откуда такие амбиции, запросы 
и неразборчивость? Впрочем, это 
тема для отдельного разговора.

Пока же хочу сказать, что боль-
шинство воронежцев (68 про-
центов) обеспокоены не только 
печальной тенденцией угробле-
ния родного языка, но и тем, что 
молодые и старшие поколения 
отдаляются друг от друга, ведь 
язык – это средство общения и 
взаимопонимания, способ передачи 
опыта и знаний. Примечательно, 
что лишь 43 процента взрослых 
видят в происходящем свою вину, 
а 44  процента и себя винят, и не-
годуют: мол, куда это чиновники и 
депутаты смотрят? 
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Пора говорить… по-русски

алексей паВлоВ

г.Воронеж

О курицах и яйце
Людей выселят из палаток, 

других временных жилищ, но 
сразу же возникает логичный 
в этом случае вопрос: а где их 
поселят? Вначале планиро-
валось расселение в общежи-
тиях вузов, колледжей, где по 
отчётам имелись свободные 
места. Но массовые провер-
ки контролирующих органов 
выявили, что в каждом ре-
гионе в общежитиях незаконно 
живут тысячи выходцев из 
среднеазиатских республик. То 
есть массовый отлов нелегаль-
ных гостей, который проводят 
ОМОН и СОБР, - это всего 
лишь эффектная картинка по 
телевизору? А в жизни всё 
по-другому. Видимо, именно 
этим и объясняется то, что в 
СМИ регулярно появляются 
статьи («Коммуна» на эту тему 
также поместила серию публи-
каций), в которых говорится 
о пагубных экономических и 
культурно-этнических послед-
ствиях наплыва мигрантов, а на 
деле их становится всё больше 
и больше. Достаточно пройтись 
по воронежским улицам, и кар-
тина явится во всей ясности и 
полноте.

Но сколько бы граждане 
и общественность ни возму-
щались, ничего не меняется: 
собака лает, а караван идёт. 
Об этом говорит хотя бы тот 
факт, что в нашей стране даже 
толком не знают, сколько же 
их, мигрантов?  По данным 
ФМС, только нелегалов в 
стране 3,6 миллиона, у Росста-
та другая цифра – 5,4 миллио-
на, а ФСБ сообщает совсем уж 
запредельные данные – 27,7 
миллиона!
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Шатун  
по воле 
государства
В сентябре в Воронеже, 
а также в семи  других 
областях россии, закро-
ют все пункты временно-
го размещения вынуж-
денных переселенцев с 
украины.

Экспертиза «Коммуны» | Воронежские социологи печально констатируют: грамотность  
населения падает, зато растёт непонимание между поколениями. Почему так происходит?

Урок русского языка в воронежской средней школе №28.
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 18 по 24 сентября: 
20, суббота (пик с 11 до 14 часов);
23, вторник (пик с 16 до 19 часов);
24, среда (пик с 10 до 13 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

74 процента жителей 
Воронежа в возрасте от 25 лет 

не довольны уровнем грамотности 
своих детей и внуков.



2 | № 129 (26345) | Четверг, 18 сентября 2014 года | КОММУНА www.communa.ru 

АНАлитиКА

Гражданская война на Украи-
не, десятки разрушенных 

сёл и городов, руины Донецка 
и Луганска, заживо сгоревшие 
в Одессе, тысячи убитых и 
сотни тысяч беженцев – наши 
сердца терзались болью от 
того, что происходило в минув-
шие семь месяцев в соседней 
стране. Утренние и вечерние 
новости мы слушали с одной 
целью – прежде всего, узнать, 
что изменилось за прошедшие 
часы, держатся ли ещё опол-
ченцы, что предпринимают 
Президент Владимир Путин 
и правительство, чтобы по-
мочь истекающему кровью 
юго-востоку? Конечно же, мы 
радовались, что исконно рос-
сийская крымская земля вновь 
стала нашей и её жители не ис-
пытают ужаса обстрелов, смер-
тей, голода и жизни в подвалах. 
Мы с надеждой воспринимали 
каждый успех ополченцев и с 
замиранием следили за продви-
жением гуманитарного конвоя 
в осаждённый Луганск. Россия 
видела на телеэкране спокой-
ную и твёрдую позицию своего 
Президента, гордилась его вы-
держкой и уверенностью. 

Увы, радовались и горди-
лись далеко не все. Понятно: 
у миллионов людей не может 
быть единого мнения на про-
исходящее. У нашего народа – 
тем более, потому что двадцать 
лет назад российское общество 
раскололось на две неравные 
части и при отсутствии спла-
чивающей общей идеи они все 
эти годы скрыто противостоят 
друг другу. Большая – из де-
сятков миллионов, едва сводит 
концы с концами, не уверена в 
завтрашнем дне, тревожится за 
будущее страны и своих детей. 
Но страну эти люди никогда 
не покинут, потому что это их 
Родина. Меньшая –  из сотен 
тысяч, сумев ухватить денеж-
ный куш, жирует, имеет земли 
и дома за границей, учит там 
своих детей, позиционирует 
себя «людьми мира» и в случае 
опасности для своего благопо-
лучия тут же рванёт за рубеж, 
поскольку  многие из них име-
ют второе гражданство и счета 
в зарубежных банках. 

Миллионы радостно ли-
ковали, что Крым вновь вос-
соединился с Россией. Тысячи 
кривили губы и называли это 
захватом чужой территории. 

У одних были слёзы на гла-
зах, когда в одесском  Доме 
профсоюзов заживо горели 
мирные люди, когда  на ули-
цах донбасских городов гибли 
от осколков женщины и дети. 
Другие сквозь зубы цедили – 
«сами, мол, виноваты». 

Я не могу понять, что случи-
лось с когда-то любимым мною 
народным артистом Олегом 
Басилашвили?  Сколько злобы 
и ненависти в нём, когда он го-
ворит о событиях на Украине: 

– Не понимаю, каких целей 
добиваются так называемые 
повстанцы. Отделения от Укра-
ины? Нет. Того, чтобы быть с 
Россией? Тоже нет – они этого 
требования не выдвигают. А 
если бы и выдвигали – мало ли 
кто чего требует. Чего же эти 
люди сопротивляются? Может, 
хватит отстреливаться, ребята? 
Умение нажимать на гашетку и 
испытывать сексуальное удо-
влетворение от того, что ты 
убил человека – это, знаете ли, 
не геройство, а преступление. 
Мы, благодаря присоединению 
Крыма, вместо брата и друга, 
который рядом с нами, уже 
приобрели злого врага – на 
все века. 

Господин Басилашвили не 
верит, будто бы на Украине 
власть захватили бандеровцы 
и националисты. По его мне-
нию, это враньё наших СМИ, 
так же, как и утверждение о 
том, что ветеранам Великой 
Отечественной войны на За-
падной Украине запретили 
праздновать День Победы. 
Олег Валерианович возмущён 
тем, что «какие-то доброволь-
цы из России идут воевать на 
Украину – что это за люди, и 
почему они с оружием в руках 
переходят границу»? 

Слушаю резкий, хриплова-
тый голос и вспоминаю, что 

четверть века назад мы слышали 
его во Дворце съездов народных 
депутатов РСФСР, когда он 
слал проклятья в адрес ком-
мунистов Советского Союза. 
Нынешние филиппики пышут 
такой же яростью, но теперь 
они в адрес Президента страны 
и Правительства России. Уму 
непостижимо: неужели у крити-
ков власти не сжималось сердце 
при виде юго-востока Украины, 
залитого кровью гражданской 
войны, неужели слёзы не на-
ворачивались, когда видели 
растерзанные детские тела на 
улицах сёл и городов? 

Воспоминания о прошлом 
воскресили ещё один эпизод. 
21 год назад, 3 октября 1993 
года, когда Россия вплотную 
приблизилась к началу граж-
данской войны, на экране теле-
визора неожиданно возникла 
народная артистка России Лия 
Ахеджакова. Лицо её было ис-
кажено яростью, голос преры-
вался от волнения, она почти 
кричала в эфир:  

– Борис Николаевич, сколь-
ко же можно терпеть? Задавите 
вы эту гадину, окопавшуюся в 
Белом доме! 

Потрясение от этого откро-
венного призыва к массовому 
убийству депутатов и раз-
вязыванию всеобщей бойни 
было столь велико, что я долго 
не мог прийти в себя. С тех пор 
не смотрю фильмы с участием 
Лии Меджидовны. Недавно 
она отметилась в социальных 
сетях ещё одним откровени-
ем, назвав действия России в 
Крыму «военной агрессией». И 
ей, мол, стыдно за то, как ведёт 
себя наша страна с братским 
народом. 

Оказалось, что стыдно не 
только этой интеллигентке. 

Рок-певица Диана Арбенина 
на концерте в Киеве, кото-
рым решила отметить свой 
день рождения и тем самым 
поддержать украинское пра-
вительство, вдруг стала из-
виняться за «недостойное 
поведение» России. Видимо, 
тонкая художественная натура 
прониклась такой любовью 
к нацистским устремлениям 
киевской власти, что не сдер-
жала эмоциональный порыв. 
Удивительно ещё, как она не 
послала телеграмму с поже-
ланием успеха американскому 
президенту Обаме.

Не сдерживает эмоций и 
музыкант Андрей Макаревич, 
упомянутый студентом Дми-
трием. В последние годы он стал 
пламенным революционером-
оппозиционером. Всё, что дела-
ется в России, ему не нравится, 
и он не устаёт обличать Вла-
димира Владимировича Пу-

тина, благо сегодня это вполне 
безопасно. Но если раньше над 
тем, как живёт наша страна, он 
завуалированно изгалялся в 
своих песенках и, надев чёрные 
очки, демонстрировал оппози-
ционность в «маршах мира», 
то воссоединение Крыма с 
Россией назвал «неприкрытой 
аннексией» и не стеснялся в 
выражениях: «У России нет 
авторитета, чтобы убедить 
других жить, как она. Крым ещё 
пожалеет о своём выборе… Я 
не симпатизирую ополченцам, 
и вряд ли поеду петь перед 
ними». 

– Ребята с Майдана бьются 
за свою страну, за свою неза-
висимость. А мы за что? – вот 
как поёт сегодня бывший по-
пулярный певец.

С большим успехом вы-
ступал он перед войсками 
украинской хунты. Выходил 
на сцену в те часы, когда ар-
тиллерия утюжила «градами» 
и баллистическими ракетами 
жилые кварталы городов и 
посёлков, когда падали мёрт-
выми дети, старики, женщины 
и кровь заливала мостовые. 
Впрочем, «крутой поворот» 

этого пана  вполне объясним. 
Винодельческая компания 
«Андрей Макаревич», рас-
положенная в Симферополе 
по улице Кечкеметской, раз-
ливала вина, изготовленные из 
лучших сортов винограда. Они 
отвечали самым изысканным 
запросам потребителей и поль-
зовались успехом. Теперь же 
винодельческая отрасль будет 
национализирована и начнёт 
приносить доходы в казну го-
сударства, а не в частные руки. 
Естественно, такая ситуация 
вызывает дикую ярость биз-
несмена Макаревича. 

Начавшаяся семь месяцев 
назад гражданская война 

показала, что борцов за единую 
бандеровскую Украину, гото-
вых орать: «Героям слава!», в 
России немало. Сразу же после 
убийственного пожара в Одес-
се на московском Доме книги 
появился баннер, на котором 

были фотографии Андрея 
Макаревича, Бориса Акунина, 
Дмитрия Быкова, Юрия Шев-
чука, Алексея Навального и 
Бориса Немцова. Надпись гла-
сила: «Пятая колонна! Чужие 
среди нас! Они поддерживают 
хунту на Украине!». Органи-
заторы акции пояснили, что 
намеренно вывесили баннер 
напротив радиостанции «Эхо 
Москвы», которая «является 
публичной площадкой для 
национал-предателей». И это 
правда, потому что создатель 
«Эха» Алексей Венедиктов 
не скрывает своей неприязни 
к Владимиру Путину и явля-
ется одним из последователь-
ных сторонников реставрации 
«ельцинизма», безбрежной 
демократии и предоставления 
самых широких возможностей 
российским олигархам. 

Радиостанция стала рас-
садником антироссийской ис-
терии в любом виде. Микро-
фон в студии получают все, 
кто ориентирован на Запад, 
кто чужд и враждебен рос-
сийскому государству. Пусть 
это будет тележурналист Ни-
колай Сванидзе, постоянно 
фальсифицирующий события 
Отечественной войны, нечи-
стый на руку экономист Ана-
толий Чубайс, разваливающий  
государственные структуры, 
шахматист Гарри Каспаров, 
проигрывающий все политиче-
ские  партии, могильщик вели-
кой державы Михаил Горбачёв, 
дающий советы нынешнему 
руководству страны, депутат 
Госдумы Илья Пономарёв, за-
мешанный в «мутных» истори-
ях с бюджетными миллионами, 
журналистка Юлия Латынина, 
защищающая откровенных 
казнокрадов.  

Идеи переустройства рос-
сийского общества выдвигают 
действующие олигархи и быв-
шие министры, окопавшиеся 
в недрах Высшей школы эко-
номики, критику наводят быв-
шие банкиры и губернаторы, 
вышедшие в тираж политики 
и деятели культуры. Никто не 
знает, где и кем они работают, 
но живут эти кисы воробья-
ниновы в достатке, поскольку 
американские гранты хорошо 
оплачиваются. Как они ис-
терили, когда был принят за-
кон об иностранных агентах: 
думали, навсегда отключат их 
от питательной американской 
груди. Не отключили, и теперь 
они с новой силой организуют 
«Конгрессы интеллигенции», 
отрабатывая свои тридцать 
сребреников.  Протестное дви-
жение в современной России – 
это большой бизнес по продаже 
Родины. Романтиков, какими 
были революционеры конца 
XIX века, в нём нет. 

Так что же, запретить тем, 
кто выступает сегодня про-
тив России, высказывать свои 
мнения по радио, не пускать 
их в телестудии, отменять 
концерты и лишать званий и 
государственных наград, как 
предлагают некоторые депута-
ты Госдумы? Нет, не надо этого 
делать. Пусть концертируют и 
говорят что им вздумается – у 

нас же свобода слова. Только 
не надо выдавать их личные 
откровения за настрой рос-
сийского народа. Это всего 
лишь  нечистоплотность и 
безнравственность тех, кто 
поливает грязью свою Родину, 
но продолжает сладко жить в 
ней. И если честные люди воз-
мущены этим, то зачем идти 
на выступления членов «пятой 
колонны»?  Пусть они пропове-
дуют свою «гражданскую боль» 
в пустых залах. Будем помнить, 
что в случае страшной беды эти 
люди не задумываясь предадут 
свою Родину. 

Что касается наград, то по-
зицию Президента Влади-

мира Путина в этом вопросе 
мне, рядовому российскому 
гражданину, понять трудно. 
Почему, например, тот же 
Андрей Макаревич награждён 
орденом «За заслуги перед 
Отечеством»? В чём эти заслу-
ги, в том что сорок лет играл на 
гитаре? Но играл-то не перед 
шахтёрами, металлургами, 
строителями или крестьяна-
ми. Играл перед снобами в 
концертных залах за очень (!) 
хорошие деньги. Пел перед 
фрондирующей публикой 
песенки с иносказаниями и 
подтекстами, срывал апло-
дисменты этих господ, угады-
вающих мысли бунтаря против 
существующего строя. 

Вот народная артистка Рос-
сии признаётся, что всю жизнь 
ненавидела Советскую власть 
и коммунистов. Ей награда 
– за исполненные роли или 
за ненависть к государству? 
Вот орден и многочисленные 
Госпремии режиссёру, по-
хвалявшемуся сожжением 
партбилета КПСС, а ныне 
осуждающему «путинскую 
агрессию в Крыму».  

 В России запрещено сквер-
нословить со сцены, поэтому 
мэтры шоу-бизнеса «оттяги-
ваются» в латвийской Юр-
мале, где это приветствуется. 
Собирается богатая публика, 
которая хохочет над тем, как 
русские люди выставляются 
на сцене тупыми придурка-
ми. Вроде бы просто юмор 
«ниже пояса», но не пора ли и 
о чувстве собственного досто-
инства вспомнить? Однако не 
вспоминают о нём ни сами на-
родные артисты и лауреаты, ни 
Министерство культуры РФ. 
Правительства прибалтийских 
стран объявили русских людей 
«недочеловеками», а светочи 
нашей культуры рвутся в эти 
страны за большими деньга-
ми. Скачут с одной тусовки на 
другую, поют под фонограм-
мы, хохмят над российской 
жизнью, строят на «честно 
заработанные деньги» виллы 
на берегах морей, а потом едут 
в Кремль за наградами. 

Может, пришла пора более 
внимательно и строго взглянуть 
на облик попсово-писательской 
богемы и её идейные устремле-
ния? А то скоро среди Геро-
ев России мы увидим имена 
писательницы-публицистки 
Ксюши Собчак и выдающегося 
артиста современности Вани 
Урганта.

Награда за муки творчества
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Борис ВАУЛИН

На улицах Воронежа расклеены афиши, сообщаю-
щие, что 21 сентября в нашем городе  выступит 
известная рок-музыкантша Диана Арбенина. А через 
несколько дней после неё приедет Андрей Макаре-
вич. Я не являюсь поклонником рок-музыки, и рань-
ше мне было бы всё равно – будут их концерты или 
нет. Но теперь другое дело: эти люди заняли откро-
венно антироссийскую позицию по событиям на юго-
востоке Украины. Они поддержали киевскую хунту, 
развязавшую гражданскую войну, и обвинили Рос-
сию в оккупации Крыма. То есть выступили против 
страны, чьими гражданами являются. Тогда почему 
этим предателям по-прежнему предоставляется воз-
можность выступать с концертами и мазать Россию 
чёрной краской?

 Дмитрий, студент
(письмо поступило в редакцию  

по электронной почте). 

Если не могут подсчитать количество нелегалов, кото-
рых выгодно скрывать работодателям, то у финансистов 
бухгалтерия точная. По данным Центрального банка РФ, 
в 2013 году в Узбекистан переведено 6,6 млрд. долларов. 
Это 1/3 часть бюджета страны! Объём переводов граждан 
Киргизии превысил доходы республиканского бюджета на 
20 млрд. сомов, или на 33 процента. Но, несмотря на это, 
президент Узбекистана Ислам Каримов публично называет 
мигрантов лентяями, которые вызывают «отвращение» и 
являются «позором узбекского народа». С чего бы прези-
дент так отзывался о своих гражданах, то есть о курицах, 
несущих «золотые яйца»?

И бедность, и порок
Премьер Узбекистана Шавкат Мирзаев велел председа-

телям махаллинских комитетов (аналог нашего местного 
самоуправления) составить списки всех узбеков, уехавших 
в Россию, вернуть их обратно и обеспечить работой на 
местных предприятиях. Только вот вопрос: получится ли 
это сделать?

Хорошо бы и нашим представителям местного само-
управления составить подобные списки и обеспечить ра-
ботой местных тунеядцев. Согласно экспертам, писавшим 
для Правительства «Стратегию 2020», в России 6,3 мил-
лиона взрослых работоспособных мужчин, не желающих 
трудиться. У них сформирована так называемая субкуль-
тура бедности, особенно процветающая в провинции. Если 
к этим мужчинам добавить женщин, то наберётся около 10 
миллионов человек ничего не желающих делать граждан. 
Это не те люди, которые состоят на учёте в центрах за-
нятости, это те, кто принципиально не хочет трудиться, 
предпочитая проводить время на скамейках во дворах или 
отираться возле пивнушек и магазинов.                

Группа из 16 воронежских учёных в рамках «Стратегии  
2020 года», только уже областного масштаба, напомина-
ет о том, что Воронеж-
ская область по уровню 
бедности находится на 
одном из последних мест 
в ЦФО. Чтобы выйти из 
бедности, среди прочих 
мер, названных учёными, 
говорилось о поддержке 
крестьянских хозяйств, 
о стимулировании заня-
тости селян посредством 
кредитования, гаранти-
рованности закупок сельхозпродукции, восстановлении 
отрасли животноводства… Рекомендации, увы, не новые, 
о них из года в год говорится на различных слётах и со-
вещаниях, а толку? 

По роду журналисткой службы мне довелось рассле-
довать случай кражи коров в поселке Лекарственный в 
Новоусманском районе. В мировом  масштабе событие 
невеликое, но хозяйка мыслила по-иному, она говорила о 
том, что у неё увели «смысл жизни». Вызванный автором 
письма Валентиной Козловой участковый сделал самое 
простое: осмотрел сарай и посоветовал сыну Валентины, 
у которого имеется в наличии «девятка», поездить по 
рынкам – вдруг, где объявятся  головы сгинувших жи-
вотных. Но мать и сын поступили как истинные сыщики-
профессионалы: они пошли по следу родных коров, 
благо их копыта так же, как и  «копыта», то есть подошвы 
злоумышленников,  отчётливо были видны в апрельской 
грязи. И что же? На подступах к селу Рогачёвка коров 
освежевали, то есть содрали шкуру, выпустили внутрен-
ности, оставив, как говаривал классик, «рога и копыта», 
а всё остальное на тележке доставили в машину, которая 
уехала в туманную даль.

Всё это вспомнилось потому, что Валентина уверяла, 
что коров украл кто-то из местных, но полиция никого не 
нашла. Активное участие в судьбе Валентины принимала 
её соседка, у которой на подворье было шесть коров. Она 
всё кивала в сторону каких-то особей мужского пола, 
сидевших на лавочке возле блочного двухэтажного дома, 
построенного в эпоху «слияния города и деревни», о ко-
торой теперь уже никто и не вспоминает.

- А кто они? - указал я на мужчин, сидевших на ска-
мейке.

- Ой, да кто? - махнула рукой хозяйка. - Кто пьёт, а кто 
колется. Только не говорите им, что у меня корова отели-
лась, уведут ведь телёнка… 

Такова реальная картина жизни. Всего лишь частный 
случай? Но что-то  слишком уж часто происходят у нас 
частные случаи, отчего и разнятся благие намерения и 
реальность. Кстати, те же учёные, уже не аграрии, а со-
циологи, говорят, что бедность в России – это не только 
низкие доходы (хотя это важнейший индикатор), но и 
«социальный  выброс» людей из общества. В числе не-
терпимых явлений в сельской жизни более 50 процентов 
опрошенных называют пьянство, 34 процента - воровство. 
Так что украденные коровы – это не частный случай, а факт 
деградации общества. Бедность порождает деградацию на-
селения, следствие деградации – пьянство и воровство. 

Славист Кембриджского университета Хубертус Ян 
написал книгу «Нищая Россия: бродяги и неимущие в 
российской истории от Средних веков до наших дней». 
Обидно, однако, видеть подобные издания на книжных 
полках.

Мать-и-мачеха
В книге «Лад» Василий Белов пишет: «Бобыль, бродяга, 

шатун, вообще человек без семьи считался обиженным 
судьбой и Богом. Иметь семью и детей было также есте-
ственно и  необходимо, как необходимо и естественно было 
трудиться». Почему же сейчас развелось столько «шатунов», 
и вполне совершеннолетних «детей», которые живут на 
средства матери-пенсионерки? По оценкам специалистов 
Института социально-политических исследований РАН, 
миграция убивает способность населения к воспроизвод-
ству, так как большая часть россиян теряет возможность 
найти себе достойный заработок на рынке труда.

Мигранты, как известно, более неприхотливы, они 
сплочённей россиян и способны победить в конкуренции 
за выживание. В результате количество, например, грузин 
с момента распада страны у нас увеличилось в три раза, 
а азербайджанцев в восемь (!) раз. Теперь пожаловали 
узбеки и таджики. Судя по докладу Института националь-
ной стратегии, к 2050 году не менее половины населения 
страны составят приезжие. В том же докладе сказано, 
что с 1989 по 2004 год в Россию вернулось 5,5 миллиона 
русских, проживавших за рубежом, но около 2 миллионов 
уехали обратно. Родное государство оказалось для них не 
матерью, а мачехой. Вот совсем свежая запись в Интернете: 
«Приехали из Донбасса с мужем и сынишкой в Воронеж. 
Искали квартиру. Пришли в агентство, с нас взяли 3 тысячи 
рублей за адрес и обманули. Дверь по указанному адресу 
нам просто не открыли».

И всё же беженцы с Украины – это шанс заменить ми-
грантов из Средней Азии. Об этом недавно заявил журна-
листам президент фонда «Миграция XXI века» Вячеслав 
Поставнин. Дело за малым: не упустить этот шанс.

А пока в шести регионах России из-за наплыва беженцев 
из Украины объявлен режим ЧС. Подобный режим позволя-
ет задействовать все материальные ресурсы для размещения 
и трудоустройства людей, пострадавших от войны.

Шатун по воле 
государства
Начало  |  Страница 1

ВеСти

Там, где учат на пожарных
ФГБУ ДПФ «Учебный центр противопожарной служ-

бы по Воронежской области» отметил своё 20-летие. 
Состоялось праздничное мероприятие, посвящённое 

юбилею. С докладом и поздравлением перед гостями вы-
ступил начальник Главного управления МЧС России по 
Воронежской области генерал-майор внутренней службы 
Игорь Кобзев. Тёплые слова спасателям адресовали пред-
седатель объединённого Совета ветеранов Главного управ-
ления Анатолий Симонов и представитель женсовета Мария 
Иванникова. После выступлений ветеранам и личному 
составу учебного центра начальником Главного управления 
были вручены памятные медали «365 лет Пожарной охране», 
ведомственные награды МЧС России.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Спортплощадка для всего села
В селе Красносёловка Петропавловского района  

появилась своя многофункциональная спортивная пло-
щадка. 

Построили её по областной целевой программе прямо 
во дворе местной школы. На открытие пятой по счёту 
площадки в районе приехал руководитель Управления лес-
ного хозяйства Воронежской области Александр Величко. 
Передав в дар директору школы Ирине Калюжной мячи 
и скакалки, он выразил надежду, что отныне спорт станет 
неотъемлемой частью жизни всех сельчан. 

Анастасия ВОРОНИНА.

Отремонтировали библиотеку 
В Острогожском районе капитально отремонтировали 

детскую библиотеку, которая на протяжении тридцати лет 
находилась в плачевном состоянии. 

На открытии юные читатели устроили театрализован-
ное представление. Не обошлось без сказочных героев – 
Мэри Поппинс и домовёнок Кузя напомнили ребятам, как 
нужно вести себя в библиотеке. На Дне открытых дверей 
присутствовал и глава районной администрации Сергей 
Хорошилов, он вручил заведующей библиотекой Оксане 
Башкатовой сертификат на 50 тысяч рублей для техниче-
ского переоснащения учреждения.  

Ирина ЛАЗАРЕВА. 

Теперь в родную школу №15, 
которая вывела его на героическую 
дорогу жизни, вернулся он мрамор-
ным портретом на памятной доске. 
Таким запечатлел Героя-выпускника 
один из родителей нынешних школь-
ников, художник-скульптор Арарат 
Арсесян.

…Не будь того холодного но-
ябрьского дня 1999 года с боевым 
вылетом вертолёта Ми-8 за ранены-
ми бойцами в предгорья Грозного,  
Евгений Сизоненко мог бы сегодня, 
обняв маму Евдокию Павловну, 
жену Ларису и дочку Яну, спешить 
к нынешним старшеклассникам 
своей школы, чтобы рассказать им 
о подвигах боевых товарищей, с 
которыми воевал он в Афганистане, 
Южной Осетии и Абхазии. Но борт 
его вертолёта с семью ранеными бой-
цами был в том последнем для Жени 
вылете искорёжен огнём боевиков, и 
тяжело раненный в голову штурман 
Евгений Сизоненко из последних 
сил вёл подстреленную машину к 
госпиталю во Владикавказе. Довёл. 
Посадил. Раненых спас. А сам навеч-
но остался в небе выше Кавказских 

гор, вернувшись в Лиски памятью 
земляков. Указом Президента Рос-
сийской Федерации за мужество и 
героизм капитану-штурману 55-го 
Севастопольского отдельного верто-
лётного полка Евгению Николаевичу 
Сизоненко было посмертно присвое-
но звание Героя России.

Открыть мемориальную доску 
собрались у здания школы учителя 
и школьники, жители микрорайона, 
представители общественности, 
городских и районных властей. В 
церемонии приняли участие мама и 
жена Героя, создательница школьного 
музея Любовь Корнилова. 

Падает с доски покрывало, снятое  
мамой Евдокией Павловной Сизонен-
ко и лучшей ученицей школы Марга-
ритой Терновой. И как клятва Герою 
звучит в исполнении школьников 
песня «Последний взлёт», написанная 
учителями Альбиной Захаркиной и 
Натальей Антонивой.  

«Я не знал Евгения при жизни, 
- говорит член школьного патрио-
тического объединения «Орлёнок» 
старшеклассник Юрий Пахомов. – Но 
его подвиг помог мне сделать выбор 
моей будущей профессии – я тоже 
стану военным…». 

Оставшемуся в небе
Земляки | Память о герое-выпускнике Евгении 
Сизоненко увековечили на мемориальной доске

Никалай КАРДАШОВ
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В тихом уголке Лисок, где родился, жил и учился будущий Герой 
России, о его подвиге напоминает многое. Домик мамы на ули-
це, носящей имя её сына. Школа имени отважного выпускника. 
Школьный музей Евгения Сизоненко. В строгой шеренге брон-
зовых бюстов на городской Аллее Героев Великой Отечествен-
ной войны первый лискинский Герой России Женя Сизоненко 
– на почётном фланге. 

Вдова Героя Лариса и его мама  
Евдокия Павловна.

 Миграция убивает 
способность населе-

ния к воспроизводству, так 
как большая часть россиян 
теряет возможность найти 
себе достойный заработок 
на рынке труда.
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эКспертизА «КОММУНы»

- Вы дольше всех из людей 
были в космическом простран-
стве. Ваше мнение: одиноки 
ли мы во Вселенной, были ли 
в вашей практике следы вне-
земных цивилизаций?

- Вопрос можно разделить 
на два. Я думаю, не одиноки. 
Знакомясь с мнениями ученых, 
исследователей, я заметил, что 
больших разногласий по этому 
вопросу нет. Разница лишь в 
том, что одни говорят: внезем-
ная жизнь есть чуть ли не у 
каждой звезды, другие считают, 
что она встречается редко. К 
сожалению, как космонавт я не 
могу сказать, что видел какие-
то следы внеземных цивилиза-
ций. Есть такой общепризнан-
ный термин – неопознанные 
летающие объекты. Как пока-
зывает практика, способность 
опознавать летающие объекты 
весьма сильно зависит от ква-
лификации. Для какой-нибудь 
бабушки, которая никогда не 
видела самолет, он будет неопо-
знанным летающим объектом. 
Другой не сможет опознать 
метеорологический зонд. Но 
я все объекты, которые видел, 
опознавал.

- В каком году может быть 
осуществлен полет российско-
го экипажа на Луну?

- Пока действующими пла-
нами предусмотрено осуще-
ствить это к 2030 году. Я счи-
таю, что этот план может быть 
выполнен легко и даже раньше. 
Если вернуться к 60-м годам 
прошлого века, тогда не было 
компьютерных технологий, та-
кого опыта создания сложных 
технических систем. 
При этом все было сде-
лано в течение несколь-
ких лет: были созданы 
корабли, способные 
преодолевать земное 
притяжение и выводить 
человека в космос, по-
строены такие сложные 
ракетно-космические 
комплексы, как раке-
та «Сатурн-5», доставившая 
американцев на Луну, или 
наша Н-1. Хоть и говорят, что 
создать новую сверхтяжелую 
ракету получится за 15-20 лет, 
я думаю, эту задачу реально вы-
полнить и за десять лет.

Важна цель. Помню, пять-
шесть лет назад, когда обсуж-
дались перспективы освоения 

Луны, встал вопрос: «Зачем 
нам туда лететь?». Я тоже при-
нимал участие в этих дебатах. 
Моя позиция следующая: мы 
должны полететь на Луну, 
и тот результат, ко-
торый мы получим, 
будет кардинально 
отличаться от всех 
ожиданий, которые 
на сегодня у нас есть. 
Здесь многое будет 
понятно на анало-
гиях. Когда Колумб 
отправлялся в экс-
педицию, он ведь не 
собирался открывать 
Америку, он искал 
короткий путь в Индию. И 
пытался убедить тогдашних 
«спонсоров» в необходимости 
такого плавания, выделения 
на него денег. Любой из его 
аргументов мог быть тогда 
успешно оспорен критиками, 
как и сейчас любая аргумен-
тация полета на Луну. Но если 
бы кто-то из будущего сказал 
Колумбу и его спонсорам: 
«Ребята, вы сейчас откроете 
Америку, а потом оттуда с 
мыса Канаверал будут старто-
вать космические корабли к 
звездам, Детройт станет про-
мышленным центром автомо-
билестроения и так далее», -  я 
думаю, такую аргументацию 
сочли бы верхом сумасше-
ствия. Так же и мы сейчас не 
представляем себе результата, 
к которому приведет освоение 
Луны. А ведь характерной осо-
бенностью человечества, да и 
всего живого, является стрем-
ление занимать все доступное 

ему пространство. Как только 
у нас появляется возможность 
лететь на Луну, Марс, еще 
куда-то, мы должны это делать 
в силу своей природы.

- Как менялись ваши ощу-
щения от полета к полету?

- Когда летишь в первый раз, 
идешь по сути в неизвестность. 
Не знаешь, как отреагирует 

организм. Значение придаешь 
лишь тому, что наконец-то 
летишь. Во второй раз волне-
ния больше, так как возникает 
чувство ответственности. Во-
первых, потому что знаешь, что 
тебя ждет, во-вторых, несешь 
ответственность за напарника, 
которого надо страховать. Воз-
никает понимание, что ты на 
вершине огромной пирамиды, в 
основании которой труд тысяч 
людей, ученых на протяжении 
не одного года, большое коли-
чество дорогого оборудования. 
Я думаю, американцы достаточ-
но точно сформулировали, как 
меняются ощущения от полета 
к полету: в первый раз неважно 

куда и с кем, во второй раз уже 
думаешь о работе, постоянно 
просчитываешь все возможные 
ситуации, в третий раз дума-
ешь, с кем летишь, насколько 
комфортно будет выполнять 
с ним миссию. Правило дей-
ствует такое же, что и в спорте: 
защищать титул сложнее, чем 
его завоевывать.

- Вы не один раз выходили в 
открытый космос. Какие ощу-
щения испытываешь там?

- Скафандр за все это время 
не сильно поменялся. Весит 
он, к слову, 120 килограммов и 
представляет собой космиче-
ский мини-корабль с автоном-
ными системами жизнеобеспе-
чения. В нем мы передвигаемся 
в открытом космосе по станции. 
Сравнить это можно с работой 
альпиниста на отвесной скале. 
Одно из главных правил рабо-
ты: в каждый момент времени 
космонавт должен иметь ми-
нимум две точки зацепления. 

Если неправиль-
но застраховался, 
жить будешь ровно 
столько, на сколь-
ко хватит ресурсов 
с к а ф а н д р а .  Э т о 
пять-шесть часов. 
При этом шансов 
вернуться к стан-
ции при отрыве 
нет практически 

никаких. Выход из шлюзовой 
камеры похож на прыжок с 
парашютом. Инстинкты кате-
горически против, так как для 
человека противоестественно 
шагать в пустоту, хоть умом и 
понимаешь, что каждый из двух 
страховочных тросов на разрыв 
держит две тонны. Вначале, 
когда цепляешься карабинами 

к станции, руки все равно от-
пускать не хочется. Только по-
том начинаешь выполнять ими 
какие-то полезные операции. 
По возвращении на станцию и 
снятии скафандра ощущаешь 
какой-то легкий запах. То ли 
перегретого металла, то ли 
топлива. Мы его назвали запах 
космоса. Кстати, не только мы, 
но и американцы подтвержда-
ли, что чувствуют его.

- Как попасть в космонав-
ты?

- Подать заявление. Долгое 
время в космонавты отбирали 
только из военных или сотруд-
ников «Энергии». С 2012 года у 
нас в стране проводят открытый 

конкурс среди людей с 
высшим образованием. 
Заявки подавали даже 
гуманитарии. Правда, 
предпочтение пока от-
дается технарям. Плюс 
к этому придется прой-
ти медкомиссию, кото-
рая предъявляет ряд 
жестких требований к 
здоровью будущих кос-
монавтов. В целом мы 
заинтересованы, чтобы 

база отбора была как можно бо-
лее широкой, поэтому возмож-
ностей сейчас попасть в отряд 
космонавтов гораздо больше, 
чем в советское время.

- Как вы оцениваете уро-
вень американских и наших 
разработок в космонавтике?

- Уровень, как мне кажется, 
примерно одинаковый. В чем-
то мы лучше, в чем-то они. 
Различалась, пожалуй, система 
подготовки космонавтов. У 
нас длительные полеты были 
не редкостью, поэтому трени-
ровка на Земле основывается 
на понимании. У них полеты 
были в основном кратковре-
менные, поэтому их тренировка 
основывается на заучивании 
алгоритма действий по про-
грамме полета. Они раньше 
расписывали весь полет по ми-
нутам. Мы же привыкли вести 

себя по обстоятельствам. Когда 
мы начали совместные полеты 
на МКС, они тоже вначале пы-
тались расписывать подробно 
программы полета, но мы им 
сказали: ребята, не стоит это 
делать, пройдет неделя-другая 
на орбите и возникнут об-
стоятельства, которые внесут 
коррективы в ваш алгоритм. 
И они убедились, что заучи-
вание не всегда полезно при 
подготовке. 

- Действительно ли есть 
традиции перед стартом? Про-
смотр «Белого солнца пусты-
ни», например.

- Это правда. Я сам пытался 
разобраться, как возникла эта 
традиция. Выяснилось следую-
щее. Перед стартом космонав-
ты около 20 дней находятся в 
карантине. С ними остается 
только узкий круг специали-
стов. Естественно, кроме под-
готовки надо как-то коротать 
досуг: стали показывать через 
проектор разные фильмы. Так 
случилось, что когда-то послед-
ним фильмом перед стартом 
стало «Белое солнце пустыни». 
Потом опять случайно оно. А 
на третий раз оказался другой 
фильм, и что-то в полете про-
шло не гладко. На-
чали разбираться 
в причинах. Тут и 
вспомнили сразу 
– фильм-то не тот 
перед полетом по-
смотрели! В общем, 
традиция прижи-
лась.

- Можете ли вы 
вспомнить в своей 
практике веселый случай?

- Муса Манаров, заядлый 
радиолюбитель, привез в свое 
время на станцию «Мир» лю-
бительскую радиостанцию. С 
ее помощью можно было выйти 
на связь с радиолюбителями на 
Земле. Когда он передавал мне 
вахту на станции, то отдал ряд 
контактов, которые уже к тому 
времени установил с радио-

любителями Земли. Одним из 
них оказалась учительница из 
Австралии по информатике. 
Она знала только пару слов по-
русски, поэтому мы общались 
на суржике из англо-русских 
слов. Благодаря общению с 
Мусой и позже со мной она 
стала настоящей знаменито-
стью у себя на родине, про нее 
писали журналисты. Когда к 
нам не прилетела смена, кото-
рую мы ждали по плану, она на 
очередном сеансе радиосвязи 
с ужасом спрашивает: «Наши 
журналисты пишут, что тебя 
забыли на орбите, что ты уже 
никогда не сможешь вернуть-
ся на Землю, сильно болен и 
умираешь там в космосе!». А 
я ей отвечаю: «А я вот смотрю 
отсюда на вашу Австралию и 
вижу, что вы на самом деле там 
все вверх тормашками живете и 
газеты вверх ногами читаете». 
Позже она мне как-то сообщает 
с возмущением: «Я недавно 
упала с велосипеда и сломала 
ногу. Представляешь, когда 
меня доставили к врачу, он 
вместо того, чтобы поинтере-
соваться моим самочувствием, 
спрашивает: «Ну, как там кос-
монавт поживает?»

Другой интересный случай 
был над Южной Америкой. 
Был вечер, ЦУП уже отстал со 
своими расспросами, рабочий 
план я завершил и решил вый-
ти в любительский радиоэфир. 
Увидел доступный позывной, 
связываюсь. Как обычно, в 
начале беседы обмениваюсь с 
собеседником данными своей 
аппаратуры, ее мощностью. 
«Какой хороший у тебя сигнал, 
чистый», - говорит мне собе-
седник. «Так у меня антенна 
высоко», - отвечаю я. «Да нет, 
моя выше», - говорит тот. За-
спорили. В конце концов, он 
возмущенно говорит: «Я – 
дальнобойщик, еду сейчас на 
вершине горного перевала и 
выше моей антенны в окрест-
ностях быть ничего не может». 
Я ему отвечаю: «А я советский 
космонавт, лечу сейчас над 
тобой на орбитальной станции 
«Мир» несколькими сотнями 
километров выше». Он, конеч-
но, не поверил, но когда я стал 
уходить за горизонт и сигнал 
стал медленно затухать, види-
мо, все-таки сообразил, что я 
говорил правду.

Записал  
Александр КАжиКин,

пресс-служба ОАО «КБХА».

Чем пахнет космос?
Встречи | «Моя позиция следующая: мы должны полететь на Луну, и тот результат, который мы получим,  
будет кардинально отличаться от всех ожиданий, которые на сегодня у нас есть», - считает космонавт Сергей Крикалёв

Сотрудники КБХА проявили живейший интерес к гостю.

В Воронеже побывал космонавт, Герой Советского 
Союза, Герой России Сергей Крикалев. Вместе с ди-
ректором научно-исследовательского института при-
кладной механики и электродинамики Московского 
авиационного института, академиком РАн Гарри 
Поповым он посетил Конструкторское бюро химав-
томатики, где провел рабочую встречу с руководите-
лем КБХА Владимиром Рачуком. После обсуждения 
текущих вопросов сотрудничества Сергей Крикалев 
встретился с коллективом предприятия и ответил на 
самые разные вопросы. Предлагаем читателям из-
бранные фрагменты диалога.

СпраВка  «коммуны»
Сергей Константинович Крикалев – советский, российский 
космонавт, мировой рекордсмен по пребыванию в космосе – 
803 суток за шесть полетов. свой первый полет совершил на 
корабле «союз» к орбитальной станции «Мир» в 1988 году. В 
мае 1991 года вновь отправился на советскую станцию. про-
быв на «Мире» почти год, весной 1992 года вернулся на зем-
лю уже в другую страну и был удостоен золотой звезды Героя 
россии с порядковым номером один. В 1994 году стал первым 
российским космонавтом, совершившим полет на американ-
ском шаттле. В декабре 1998 года в составе экипажа шаттла 
«эндевор» побывал с первой краткосрочной миссией на 
Международной космической станции, а в октябре 2000 года 
отправился в первую долговременную экспедицию на МКс. 
Шестой полет совершил в 2005 году, отработав на станции 
полгода. пять лет возглавлял Центр подготовки космонавтов 
им. Ю.А. Гагарина. В настоящее время - заместитель руково-
дителя Центрального научно-исследовательского института 
машиностроения по пилотируемым проектам.

 Зачем нам туда лететь? Когда Ко-
лумб отправлялся в экспедицию, он 

ведь не собирался открывать Америку, он 
искал короткий путь в Индию.Так же и мы 
сейчас не представляем себе результата, 
к которому приведёт освоение Луны. 

 В каждый момент времени кос-
монавт должен иметь минимум 

две точки зацепления. Если неправиль-
но застраховался, жить будешь ровно 
столько, на сколько хватит ресурсов ска-
фандра. Это пять-шесть часов. При этом 
шансов вернуться к станции при отрыве 
нет практически никаких. 

 Долгое время в космонавты 
отбирали только из военных 

или сотрудников «Энергии».  
С 2012 года у нас в стране прово-
дят открытый конкурс среди людей 
с высшим образованием. 
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Сергей Крикалёв (слева) и Владимир Рачук.

К сожалению, сакраментальный вопрос «что делать?» 
остался за рамками оперативного социсследования не-
зависимой службы «Ваше мнение!», поскольку он носит 
фундаментальный характер. Но вот в одной из купленных 
мною центральных газет (этот номер, к сожалению, за-
терялся) здравую мысль высказала некая Мария Панкова 
(или Панова?). Как она считает, для начала надо изменить 
подходы к преподаванию в школах русского языка и лите-
ратуры, а также не падать ниц перед  ЕГЭ – убогой формой 
проверки знаний.

Кстати, не сомневаюсь, что рассматриваемая тема со-
всем не интересна «некоторым» читателям «Коммуны». 
Мне же не хочется напоминать им о том, что словом можно 
ранить, а то и убить. А ещё неудобно говорить  про Украину 
и про то, что минувшим летом где-нибудь по соседству с 
моим родным Кантемировским районом – на Луганщине 
– боевики Яроша могли лишить жизни человека только 
за одно слово, сказанное «по-москалячьи». Впрочем, чего 
это я стесняюсь называть вещи своими именами? Боюсь 
растревожить себя и других? 

А вот активистка Майдана Татьяна Черновол (Тетяна 
Миколаївна Чорновол, 4.VII.1979, Киев, Уполномоченный 
правительства Украины по вопросам антикоррупционной 
политики с IV.2014) давно не миндальничает. Такой уж у 
неё тренд (это ходовое англо-американское слово бывший 
пресс-секретарь лидера радикальной УНА-УНСО Андрея 
Шкиля наверняка знает давно и хорошо). Ещё в 2002 
году она сформулировала и вложила в уста своего шефа 
профашистскую программу полуподпольного тогда дви-

жения необандеровцев: 
«Образование и культура 
будут принадлежать лишь 
титульной нации, а не 
свиньям, которые разгова-
ривают быдлячим татаро-
мордовским языком… У 
нас есть большое дело 
– освободить от москаль-
ской оккупации наших 
братьев, которые страдают 
на Дону и Кубани…»

В моей родословной 
есть не только донские 
казаки, но и западнянские 
хохлы, однако освобож-

дать меня вроде как не надо. А по поводу того, что «осво-
бодители» говорят не  «быдлячим татаро-мордовским 
языком», вообще выругаться хочется. Только делать этого 
не стану – по идейным, так сказать, соображениям. 

Во-первых, мне не хочется уподобляться трендовой 
молодёжи, которая использует мат для «связки слов в 
предложении». Во-вторых, нахожусь под впечатлением от 
гастролей в Воронеже актрисы театра и кино Алисы Гре-
бенщиковой. Дочь глубоко почитаемого мною питерского 
рок-музыканта-философа, лидера группы «Аквариум» 
Бориса Гребенщикова заявила в кулуарах, что мат – это 
средство художественного выражения замысла автора, 
которое порою является абсолютно не заменимым. 

Категорически не согласен с этим, даже вопреки схожему 
мнению большого авторитета – кинорежиссёра Никиты 
Михалкова, сказавшего однажды, что представить фильмы 
о войне без нецензурной лексики сложно. Мат изначаль-
но – это желание унизить, а то и растоптать морально, это 
пошлость и агрессия, он несёт в себе не созидательный, 
а разрушительный заряд, тем более с экрана или сцены. 
Искусство при этом становится грязным слепком унылой 
действительности. Зачем же зрители должны по чьей-то 
«грандиозной» задумке и элементарной прихоти барах-
таться в словесной навозной жиже, а не просто печалиться 
или радоваться? 

А ведь что допустимо «великому Михалкову», то должно 
быть позволительно и другим деятелям искусств. Вот и 
образуется мода на сквернословие, чуть ли не гламурный 
тренд, эдакое  пассивное «обогащение» массовой культуры 
и общественного бытия ненормативной лексикой. В прин-
ципе с этим можно бороться посредством запретительного 
законодательства, что и пытается делать время от времени 
российская Госдума. Отрадно, что заведующая кафедрой 
филфака ВГУ Людмила Кольцова недавно введена в состав 
Совета при Президенте РФ по русскому языку. Но нельзя 
не согласиться с мэтром отечественной журналистики 
Валерием Кичиным (rg.ru/tema/kultura):

– Закон – диета, его задача – напомнить о совести. В 
хорошем фильме «Чужие письма» некоторые важные 
принципы общественного бытия были сформулированы 
точно и навсегда: «Нельзя – и всё тут!»

Выходит, что совесть нынче – категория совсем не трен-
довая.  Она, совесть, никак не прогрессирует в нашем обще-
стве. Во всяком случае, не заявляет о своём существовании 
как о позитивной тенденции, а тем более – как о модном 
тренде. Или я ошибаюсь?

Что касается соседа-охранника, который «раз сто» встре-
чал  слово «тренд» в сканвордах, тот согласился: 

– «Нельзя – и всё тут!» – это крепко сказано. Чего дис-
куссии вести, если действительно нельзя, потому как не-
прилично, неэтично, аморально, стыдно и так далее.

Но при этом ветеран не стал ломать голову над моим 
вопросом. Я спросил: что первично – надо хорошо шеве-
лить мозгами, чтобы хорошо жить, или надо хорошо жить, 
чтобы шевелить мозгами? Конечно же, в виду имелся 
философский пассаж самого соседа: «Какая жизнь, такие 
и тренды». «Эрудит» отмахнулся: дескать, чего не скажешь 
ради красного словца. 

В общем, вписывать в сделанные «под копирку» сканвор-
ды мудрёные словечки куда проще, чем критически воспри-
нимать действительность и особенно – менять её к лучшему. 
А наш русский язык – он, вроде как, и без того могучий, он 
сам выживет и сохранится. Ну, не знаю, не знаю… 

А может, хотя бы на продвинутую молодёжь повлияет … 
компьютерный прогресс? Толстушка-«Неделя» ещё 5 июня 
удивила: в обозримом будущем создаваемый сотрудниками  
компании Mikrosoft сервис интернет-телефонии Skype  бу-
дет синхронно переводить речь с 40 языков! То есть беседуй 
хоть с турками, хоть с китайцами, и всё будет понятно. По-
лагаю, сленговые и нецензурные словечки компьютерный 
переводчик воспринимать не будет.

Такая вот, понимаешь, тенденция (то бишь тренд): пора 
говорить по-русски! 

Пора говорить… 
по-русски

начало  |  страница 1

 Выходит, что совесть 
нынче – категория 

совсем не трендовая.  Она, 
совесть, никак не прогрес-
сирует в нашем обществе. 
Во всяком случае, не за-
являет о своём существо-
вании как о позитивной 
тенденции, а тем более – 
как о модном тренде. 

Донские песни  
на Волге 

Фольклорный ансамбль «Па-
ветье» из Воронежа принял уча-
стие в IX Всероссийском фести-
вале национальных культур «От 
Волги до Дона», что собрал в 
Волгограде более тысячи участ-
ников – фольклорных коллекти-
вов и народных мастеров. 

Воронежский ансамбль вы-
ступал на концертных площад-
ках города-героя, исполняя тра-
диционные крестьянские песни 
нашего региона. Участвовал 
он и в выездном благотвори-
тельном концерте в гостинице 
«Турист» для беженцев с Украи-
ны. А на фестивальную выстав-
ку декоративно-прикладного 
творчества «Город мастеров» 
Андрей Солохин из Грибанов-
ского района привёз изделия из 
дерева: бочки, кадки, хлебницы 
и шкатулки. 

Василий ЧеРнОуСОВ. 

В центральном парке Острогожска открылся  
детский автогородок. Районная комиссия ещё  
в 2013 году решила создать его, сразу же был  
разработан проект и заасфальтирована площадка, 
на которой установили светофоры и дорожные  
знаки, нанесли разметку. 

Чтобы знали, как вести себя на дороге

Под строительство автого-
родка выделен участок земли 
80 квадратных метров. На 
открытие пригласили детей, 
родителей и представителей 
Госавтоинспекции и предста-
вителей районной админи-
страции.

Клоуны рассказали детям 
о Правилах дорожного дви-
жения, показали, как нужно 
вести себя на дороге. Дети, 
управляя веломобилями, про-
пускали пешеходов на зебрах, 
останавливались на красный 

свет светофора. Глава адми-
нистрации Острогожского 
района Сергей Хорошилов 
отметил, что ребята смогут в 
любое время посещать автого-
родок, и подарил детям шесть 
веломобилей. 

Также Сергей Хорошилов 
подчеркнул, что наставниками 
в воспитании законопослуш-
ных участников дорожного 
движения должны стать роди-
тели. С начала учебного года 
занятия в автогородке станут 
регулярными для всех школь-
ников. 

Ирина ЛаЗарЕВа

Берегись автомобиля!
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.

Агрофирма «Бабяковский плодопитомник»
предлагает сАженцы  
плодово-ягодных
культур:

Приглашаем в наш ПиТомниК, т. (473) 256-55-25.
ул.машиностроителей, 4, т.222-49-79. ул.новосибирская, 15, т.2-586-786.

на трассе м-4 (в сторону москвы – 1057 км), т.222-49-89.
в Семилуках (ост. «вышка», 200 м в сторону землянска), т. 2-912-689.

яблони, груши, вишни, 
черешни, сливы, малины, 
абрикоса, смородины, 
жимолости, крыжовника, 
винограда и др.
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а ТаКже деКораТивные КульТуры Часы работы: с 8.00 до 18.00, без выходных.

Реклама

ЗАО «ПАВЛОВСКАЯ МТС»
предлагает к реализации

СЕМЕНА 
ОЗИМОЙ ПШЕНИЦЫ 

УРОЖАЯ 2014 г.
НАИМЕНОВАНИЕ СЕМЯН РЕПРОДУКЦИЯ

Северодонецкая Юбилейная ЭС, РС-1
Безенчукская 380 ЭС, РС1
Донэко ЭС
Дон 93 ЭС
Ермак ЭС
Губернатор Дона ЭС, РС-1, РС-2
Донская Лира ЭС
Черноземка 115 ЭС

Семена сертифицированы.
КонСуЛьтации СпЕциаЛиСтов

Возможна доставка транспортом производителя            

тел. 8 (47362) 2-77-14, 8-903-851-49-17
www.mts36.ru

У ребёнка, растущего в се-
мье без брата или сестры, рано 
или поздно возникает вопрос: 
«Почему я один»?  За ответом 
он идёт к родителям. А чаще 
просит: «Мама, роди мне брата 
или сестрёнку». Он уже пред-
ставляет, как будет учить бра-
тишку всему тому, что умеет 
сам,  как будет  гулять  с ним, 
рисовать или играть. Чтобы 
взрослые наконец-таки узна-
ли, о чём думают и мечтают их 
дети, организация «Многодет-
ная семья» и редакция газеты 
«Коммуна» решили провести 
во второй раз конкурс детских 
рисунков:  «Когда  у  ребёнка 
есть брат и сестрёнка». 

Рисунки не нужно прино-
сить  в  редакцию,  так же как 
и не  стоит переживать – по-
падёт ли ваш юный художник 

в число  победителей и что ему 
подарят.  Наш конкурс прохо-
дит в электронном виде, приз 
выбирает себе сам конкурсант, 
а  все  рисунки,  поданные  на 
конкурс, продолжают побеж-
дать,  даже после  завершения 
конкурса. Как это может быть, 
спросите вы? Всё просто, мы 
проводим  конкурс  на  плат-
форме «Игрушка за рисунок» 
в  сети Интернет  по  адресу: 
http://zarisunok.ru.

Сфотографируйте  вашего 
малыша и его рисунки,  создай-
те заявки на сайте zarisunok.ru 
и прикрепите к ним снимки. 
Чтобы мы поняли, что заявка 
подана на наш конкурс, сделай-
те в начале рассказа пометку о 
ребёнке – напишите название 
конкурса, на который подаёте 
заявку. Участники «Игрушки 

за  рисунок»  сами  выбирают 
себе приз. В  заявке укажите 
ссылку на игрушку, имеющую-
ся в любом интернет-магазине. 
Единственное ограничение на-
шего конкурса – цена игрушки 
не  должна  превышать  три 
тысячи рублей.

Мы ждём ваши рисунки по 
первое декабря 2014  года на 
сайте zarisunok.ru. Со второго 
декабря начнёт работать кон-
курсная комиссия, в которую 
входят члены правления Во-
ронежской  областной  обще-
ственной благотворительной 
организации  «Многодетная 
семья». Они определят  трёх 
победителей,  награждение 
которых пройдёт в редакции 
газеты «Коммуна» 10 декабря 
по адресу: г. Воронеж, ул. Ко-
миссаржевской, 4а.

После  завершения  кон-
курса не победившие  заявки 
продолжают ждать своего бла-
готворителя, им может быть 
организатор другого конкурса 
или любой человек, зашедший 
на сайт zarisunok.ru. Вы также 
можете определить своего по-
бедителя – посмотрите вместе 
с детьми, чью заявку вы могли 
бы и хотели бы выполнить, на-
пишите модератору «Игрушки 
за  рисунок»,  нажав на  «Вы-
полнить  заявку». Он выдаст 
вам адрес, куда нужно заказать 
доставку, и сообщит вам, когда 
получит подтверждение того, 
что заявка вами выполнена. 

Мы обязательно напишем 
обо  всех,  кто  вместе  с  нами 
выполнял заявки, поданные на 
конкурс «Когда у ребёнка есть 
брат и сестрёнка».

Когда у ребёнка  
есть брат и сестрёнка
акция | Так называется конкурс, который проводят общественная организация  
«Многодетная семья» и редакция газеты «Коммуна»

ПРОдОЛжеНИе теМы

«Коммуна» уже не  раз  со-
общала  об  уголовном  деле 
экс-начальника Управления 
автомобильных  дорог Воро-
нежской области Александра 
Трубникова. Это было связано 
с  необычностью  возникшей 
истории. 

Вряд ли в современной Рос-
сии найдётся ещё госчиновник, 
хранивший в собственном га-
раже в мешках и тазах 140 мил- 
лионов рублей. Причём не знаю-
щий,   как объяснить следова-
телям их происхождение. Не 
часто случается, что для ареста 
подозреваемого из Москвы в 
Воронеж отправляется группа, 
которая захватывает подозре-
ваемого в собственном кабинете 
и тут же увозит его в столичный 
СИЗО «Матросская тишина».

Не часто случается, что арест 
рядового мошенника вызовет 
столько волнений в сонме во-
ронежских чиновников. Губер-
натор Алексей Гордеев, касаясь 
ситуации с обстоятельствами 
ареста Александра Трубникова, 
заявил на пресс-конференции 
в марте нынешнего  года,  что 
«из  воронежских  чиновни-
ков  выбивали показания» на 
него  самого. А  далее  вообще 
детектив:  сотрудники ФСБ 
арестовывают и  возбуждают 
уголовное  дело  в  отношении 
заместителя начальника отдела 
Следственного управления по 
ЦФО, который в числе других 
вёл и дело Александра Трубни-
кова.   Ему инкриминируется 
взятка в 150 тысяч долларов. 

Летом прошлого года Алек-
сандру Трубникову предъявили 
обвинение,  и  начались  след-
ственные  действия.  Сменяя 
друг друга, воронежские адво-
каты в  течение  года  ездили в 
Москву. 

Сначала  ему  предъявили 
обвинение  по  статье  159 УК 
«Мошенничество»,  оперируя 
тем, что он обещал дорожникам 
получение выгодных  заказов. 
За  них  он  якобы потребовал 
от менеджера ОАО «Воронеж-
автодор»  Бориса  Смирнова 
передавать ему пять процентов 
денежных средств от сумм кон-
трактов. В  общей  сложности 
«набежало» 2 млн. 650  тысяч 
рублей, которые он и получил 
тремя частями. За это следова-
тели добавили ещё три пункта 
статьи 290 УК РФ «Получение 
взятки». 

После многомесячной  от-
сидки в СИЗО в связи с ухуд-
шением  состояния  здоровья 
Александр  Трубников  был 
отпущен домой до начала  су-
дебного процесса. Теперь, как 
заявил его адвокат журналисту 
газеты «Коммуна»,  «объявлено 
об окончании следствия, обви-
нительное  заключение  окон-
чательно  сформулировано,  и 
нам предстоит знакомиться со 
всеми материалами дела». Пока 
Александр Трубников находит-
ся  на  свободе,  но  несколько 
квартир, которые следствие по-
считало принадлежащими ему, 
вместе  с  другим имуществом 
арестованы. 

Впереди  суд,  который  в 
связи  с  необычностью  дела, 
видимо, продлится долго. Ка-
кое  он  вынесет  наказание, 
сказать трудно. Если оно будет 
связано  с лишением свободы 
на много лет,  то,  учитывая,  в 
каком разбитом и подавленном 
состоянии он вышел из СИЗО, 
бывшего  успешного  и  само-
довольного  чиновника ждут 
тяжёлые времена. Ну, что тут 
сказать – человек сам выбира-
ет  свою судьбу. Скорее всего, 
сейчас 140 миллионов рублей 
вовсе не греют ему душу. 

Впереди – суд
По резонансному делу бывшего главного 
дорожника области завершено следствие, 
сформировано обвинительное заключение
Борис ваулин

Только перечисление  всех 
его спортивных титулов, долж-
ностей,  дипломов  и  поясов 
заняло бы в газете очень много 
места. В Таловский район Ми-
шель с женой Ольгой (кстати, 
уроженкой Воронежа) приехал 
по приглашению своего друга 
Павла Чибисова  -  главы Ти-
шанского сельского поселения. 
Именитый гость провёл двух-
дневный семинар – в первый 
день по грэпплингу и во второй 
день  по ММА  (смешанный 
стиль). 

Таловские ребята были рады 
приезду мастера  такого уров-
ня и потому словно на одном 
дыхании прошли оба мастер-
класса. Тем более, что подобное 
мероприятие  проводилось 
в  Таловском  районе  впер-
вые  в  новом физкультурно-
оздоровительном  комплексе 
«Молодёжный». Мишель так-
же провёл  отдельную  трени-
ровку в Тишанке с местными 
борцами.

По итогам каждого  трени-
ровочного дня все участники 
получили  сертификаты,  под-
тверждающие  прохождение 

международного семинара по 
боевым искусствам по каждо-
му из направлений в  отдель-
ности. После семинара у всех 
занимавшихся  и  зрителей 
была  возможность  сфотогра-
фироваться с мастером и взять 
у него автограф. Состоялась и 
официальная встреча Мишеля 
ван Райта  с  главой  админи-
страции  Таловского  района 
Виктором Бурдиным, который 
рассказал гостю об истории и 
дне нынешнем района и при-
гласил Мишеля  ван  Райта 
приезжать с подобными семи-
нарами чаще.

Мишелю очень понравилась 
природа Тишанки: река Битюг, 
окрестности, луга и поля. Ми-
шель вместе с супругой посетил 
Троицкий храм села Верхняя 
Тишанка, настоятель которого 
– отец Илья рассказал об исто-
рии храма и благословил гостей 
на  добрые  дела. По мнению 
Павла Чибисова, переезд Ми-
шеля в Воронежскую область и 
начало его тренерской деятель-
ности в  столице Черноземья, 
несомненно, поможет вывести 
спортивное мастерство наших 
бойцов и борцов на более вы-
сокий уровень.

Уроки мастера
Провинция | В Таловском районе побывал известный мастер восточных единоборств,  
серебряный призёр Всемирных игр по джиу-джитсу, тренер национальной сборной  
Голландии по панкратиону Мишель ван Райт

анатолий хруСТалЁв

Мишель ван Райт.Во время мастер-класса.

Продам гараж
площадь 47 кв. м, два уровня, кооператив «Сокол»,  

по адресу: Коминтерновский район, ул.Еремеева, 6а.
Цена на момент публикации – 600 тыс. руб. Торг уместен.

Тел.: 8-903-653-69-18, 292-46-48.

Ре
кл

ам
а

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

ФУтбОЛ

«Арсенал-2» (Тула) -  
«Факел» (Воронеж) 1:4

Воронежцы  вновь,  как  и  в  предыдущем  матче  с 
«Орлом», пропустили первыми, но затем с лихвой на-
верстали упущенное. Уже на первых минутах «канонир» 
Сергеев попал в штангу, а потом и открыл счет. «Факел» 
включил активный прессинг и еще до перерыва уравнял 
шансы на победу: молодой Турик удачно сыграл на до-
бивании. 

Во втором тайме преимущество воронежцев стало про-
сто подавляющим. После флангового прострела Альшина 
защитник хозяев поля Сорокин срезал мяч в собственные 
ворота,  а  затем Альшин отличился  сам,  точно пробив  
с 20 метров. В концовке встречи Бирюков с убойной пози-
ции расстрелял вратаря «Арсенала-2», забив свой девятый 
мяч в первенстве.

«Зенит» (Пенза) -  
«Локомотив» (Лиски) 0:1

В последних турах «Зенит» одержал три победы подряд. 
«Локомотив» в свою очередь не проигрывал в последних 
восьми встречах и смотрелся очень солидно. 

С первых минут на поле завязалась жесткая борьба, в 
которой явно переусердствовал игрок «Зенита» Колычев, 
который уже на 18-й минуте  за  откровенную  грубость 
был выдворен в подтрибунное помещение. Хозяева ор-
ганизованно отошли к своей штрафной площади, уповая 
на контратаки и предоставив  гостям пространство для 
атак. Неудивительно,  что «Локомотив»  атаковал чаще 
и опаснее. 

Правда,  счет  в матче удалось открыть  только после 
перерыва. Богатырев выскочил один на один с вратарем, 
но не сумел переиграть его в ближнем бою. К отскочив-
шему мячу первым подоспел Чернышов и переправил его 
в сетку. На последних минутах поединка «Зенит» пошел на 
отчаянный штурм ворот соперника, но лискинцы удержали 
преимущество в счете. 

«Выбор-Курбатово» (Воронеж) -  
«Динамо» (Брянск) 0:0

Соперники  долго  присматривались  друг  к  другу. 
Первыми  к  активным  действиям  приступили  во-
ронежцы. Сальников  вывел  один на  один  с  вратарем 
Скрыльникова, но тот не смог переиграть  голкипера. 
«Динамо» сделало ставку на удары со средних и даль-
них дистанций. 

Футболисты  «Выбора-Курбатова»  атаковали  куда 
острее и опасней. Так, Невидимый угодил мячом в пере-
кладину, а после ударов Смирнова гостей дважды выру-
чил вратарь. В концовке встречи победу воронежцам мог 
принести вышедший на замену Петров, но промахнулся, 
нанося удар  с  близкого расстояния. Тем не менее,  обе 
команды показали хорошую игру и могут быть довольны 
итоговым результатом.

Результаты матчей 10-го тура. «Чертаново» (Москва) 
- «Авангард» (Курск) 0:3, «Выбор-Курбатово» (Воронеж) 
- «Динамо» (Брянск) 0:0, «Подолье» (Подольский район) 
- «Калуга» (Калуга) 0:4, «Орел» (Орел) - «Витязь» (По-
дольск) 0:0, «Металлург» (Липецк) - «Металлург» (Выкса) 
2:0, «Зенит» (Пенза) - «Локомотив» (Лиски) 0:1, «Тамбов» 
(Тамбов) - «Рязань» (Рязань) 1:1.

Возглавляет турнирную таблицу «Факел», набравший 
28 очков. Вслед за ним идет «Локомотив» - 26. На третьем 
месте - «Рязань» - 22. «Выбор-Курбатово» занимает 10-ю 
строчку - 12 очков, а замыкает список «Арсенал-2», имею-
щий в активе всего 2 очка.

Максим СКВОРЦОВ.

Лидирует  
воронежский дуэт
После матчей 10-го тура первенства России среди 
команд второго дивизиона в зоне «Центр» лидер-
ство продолжает удерживать воронежский «Фа-
кел». Вслед за ним уверенной поступью идет ли-
скинский «Локомотив», отставая всего на два очка. 
Футбольные специалисты гадают, когда же коман-
да сбавит обороты, а железнодорожники продол-
жают обыгрывать одного соперника за другим. 
Вот только дебютант турнира - «Выбор-Курбатово» 
затерялся в середине турнирной таблицы: ему 
явно не хватает стабильности.

ВОКРУГ СПОРтА

 Автопробег проходит с 11 по 23 сентября по маршруту 
«Москва - Коломна - Рязань - Скопин - Елец - Воронеж 
- Губкин - Белгород - Курск - Железногорск - Орёл - Тула 
– Москва». Его участники  -  27  чемпионов и призёров 
Олимпийских игр разных лет.

В  состав  автопробега,  посвящённого  продвижению 
спорта  высших достижений,  пропаганде  олимпийско-
го  движения,  развитию  детско-юношеского  спорта  и 
формированию нового поколения олимпийцев России, 
вошла  и  воронежская  спортсменка  -  Заслуженный 
мастер  спорта,  олимпийская  чемпионка Ирина Мако-
гонова. В понедельник она присоединилась  к пробегу 
в Воронеже. 

После  торжественных мероприятий на  территории 
СОК «Олимпик» и СК «Согдиана» областного центра 
участники посетили  спортивный центр имени Ирины 
Макогоновой, который находится на Родине олимпий-
ской чемпионки в павловском селе Лосево. Напомним, 
многофункциональный  спортивно-игровой  зал  стал 
одним из ключевых спортивных объектов Воронежской 
области,  возведённых в рамках ФЦП «Развитие физи-
ческой культуры и спорта в Российской Федерации на 
2006-2015 годы». 

Как  сообщили организаторы,  во  время  автопробега 
олимпийцы будут встречаться с учащимися спортивных 
и общеобразовательных школ, молодёжью, спортивным 
активом, детьми в детских домах. 

Галина РОХМИН.

Эстафета  
добра и побед
Участники VII Межрегионального автопробега 
олимпийских чемпионов под девизом «Сохраним 
спортивную славу России! Продолжим эстафету 
добра и побед!» побывали в Воронеже.
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